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慈溪市委报道组 邵 滢
通讯员 王纯纯

近日，慈溪新浦敦和循环经
济产业园首批招商引进的慈溪交
通新材料养护研发基地项目试运
营。据悉，该项目由浙江交工集团
股份有限公司、宁波慈溪交通集团
有限公司等国企参与开发，达产后
每年可产 40 万吨沥青混合料，为
新浦镇北部下洋浦、新闸、腰塘 3
个村增加经营性收入 240 万元。

北部交通新材料产业片区的
推进，是新浦加快推进村集体经济

高质量发展的一个缩影。去年以
来，该镇整体规划村级集体经济发
展项目布点，制定“一村一策一方
案”，引导各村进行村集体项目共
建、收益共享，全域组建东、中、北、
西部片区联盟 4 个。

“我镇构建北部资源型、东部
飞地型、西部产业型等片区组团
公司化模式，助力乡村振兴、村
民增收。”该镇党委书记李建赞
说，今年上半年，新浦 17 个村经
营性总收入同比增长 101.25%，增
速位居慈溪市第一。

规划联体，美丽乡村由“一
枝独秀”转向“全域推进”。新浦

建 立 片 区 集 体 经 济 发 展 有 限 公
司，下设 3 个片区子公司，对村集
体 资 产 进 行 统 一 管 理 、 规 范 运
行，盘活各村“沉睡资产”“贬值
资产”。今年，该镇东部片区 5 个
村共同出资组建项目开发公司，根
据投入土地、资金等要素权重占比
情况分配股份，引入智能家电、汽
车配件等项目。“一、二期项目用地
合 计 23.5 亩 ，其 中 一 期 拟 建 厂 房
1.5 万平方米，预计一年可为片区
带来 220 万元收入。”东部片区联合
党委书记冯月溪说。

产业联动，乡村振兴由“单
兵作战”转向“抱团共赢”。今年
以来，新浦深化全域滩涂资源型
片区组团，加快推动农渔旅产业
融合发展。为提升沿海滩涂开发
利用水平和综合效益，该镇统筹
整合原本分散于村、个体户的海
涂和养殖塘，组建综合开发服务
平台。“在镇村干部牵线搭桥下，
泥螺养殖户整合产业资源，加快
打造集养殖、加工、销售于一体的
全产业链。”新闸村村民苗颖超说。
今年，该镇北部片区在七塘公路等
3 个点沿线推出海涂文化体验项
目，展现“海韵乡村”的独特魅力。

除了小海鲜，葡萄也是新浦
的一大特产。近年来，该镇通过
慈溪市农合联葡萄产业分会等为
农服务组织，加快引进葡萄新品

种，积极推广限根栽培、立体套
种等葡萄栽培技术。目前，新浦
葡萄年产值近 2 亿元。“新品种、
新技术让葡萄种植户享受到现代
农业发展红利，新模式、新平台
为葡萄产业发展注入新动能。”该
镇农合联负责人介绍，该镇西部
片区 4 个葡萄种植特色村计划建设
一座果蔬仓储物流交易市场，通
过入股分红等形式提高经营性收
入。

片 区 要 发 展 ， 交 通 须 先 行 。
今年以来，新浦大力优化交通路
网，加快打通道路“外循环”，全
力构建交通“内循环”，全速改善
路网“微循环”。其间，该镇推进
桥 三 路 北 延 新 建 、 廿 四 丁 路 改
建 、 纬 二 路 新 建 等 交 通 项 目 建
设，邀请浙大城乡规划设计研究
院专家参与镇级国土空间总体规
划，环镇西路南延一期建成通车。

“人流、物流、信息流、资金流
的交互和流动，这都需要通达的交
通来支撑。”李建赞说，两年后，游
客来新浦乡村会客厅、葡萄主题公
园等旅游景点游玩将更快捷，新浦
居民开车 10 分钟可上高速（高架），
物流通道也将更畅通。

慈溪新浦乡村慈溪新浦乡村““片区组团片区组团””
锻造共富共美锻造共富共美““金钥匙金钥匙””

记 者 陈朝霞
通讯员 蔡 迪 唐 茜

“应师傅夫妇平时对我照料有
加，前几天我中暑卧床，应师傅
来送饭菜时正好遇见，让我得到
及 时 救 治 ， 真 是 感 谢 两 位 好 邻
居。”近日，家住海曙区月湖街道
平桥社区菱池街 31-2 号楼 87 岁
的独居老人黄奶奶说起同楼道的
邻居应师傅夫妇，充满感激。

黄奶奶口中的应师傅夫妇是
平桥社区党委委员、菱池西区 69
岁的党总支书记应伟峰和他 68 岁
的妻子钱红妹。多年来，这对有
四五十年党龄的热心肠夫妇积极
发挥党员先锋模范作用，关爱邻
居做好事，居民们交口称赞。

为黄奶奶送饭源于今年元旦
前，当时黄奶奶因病被送往医院接受
住院治疗，她 88岁的老伴柳师傅独
自在家生活。应伟峰夫妇得知此事
后，便决定承担柳师傅的伙食服务。

“他们的子女也常来看望，但
毕竟不住在一起，作为同楼道的
邻居，我们为柳师傅送饭是举手
之劳。”应伟峰说，他发现柳师傅
耳朵不好，就约定让柳师傅每天
上午 11 点把门打开，由他们送饭
菜上门，此外，饭菜也是根据柳
师傅的口味来做的。

后来，黄奶奶出院，柳师傅
因年事高被送入养老院。黄奶奶
成了独居老人，虽然子女经常探
望，但为防万一，还是专门配了家
里的钥匙，放在应伟峰夫妇处。“虽
然黄阿姨生活基本能自理，但我们

隔三差五去看看她，送些饭菜，
让她安心。”应伟峰说。

这是多年来应伟峰夫妇热心
助人的好事之一。同楼道的出租
户 小 刘 回 忆 ， 一 个 月 前 酷 暑 难
耐，因房门年久失修，他被困在
卫生间，不停呼叫求救。应伟峰
夫妇听到他的求助声后及时伸出
援手，叫来专业人员开锁，让他
得以脱困。

而从 2007 年开始，应伟峰就
利用自己的专长，为居民提供缝
补服务，之后在街道、社区、热心
居民的群策群力下，建立了“添衣
吾缝”缝补团队，10 余年来缝补了
上万件衣物。钱红妹作为楼道长，
不管冬夏，都会按时将楼道清理干
净。邻居有事情需要帮忙，只要能
做到的，他们都热心帮助。

“应伟峰夫妇是社区出了名的
模范党员和模范夫妇，在许多社区
活动中，居民看到他俩参与了也跟
着一起参与。”平桥社区党委书记
潘晓说，根据这一特点，平桥社区
于今年 6 月打造“锋领楼道”，倡议
发挥党员带头作用，推动楼道自治
共治，传承好家风家训，营造党员
示范、人人参与的良好社区氛围。

目前，平桥社区共打造了 4 个
不同主题的“锋领楼道”，应伟峰所
在的楼道被命名为“先锋共助楼”。

“帮助他人、带动他人，这是党员应
该做的。”应伟峰说，他还在楼道宣
传栏张贴了自己的心得体会，希望
居民能够互帮互助、和谐幸福。

据悉，“锋领楼道”是平桥社
区打造“1314·跟党走”特色品
牌的其中一环。“希望以打造‘锋
领 楼 道 ’ 为 契 机 ， 促 进 邻 里 情
谊，激活基层党组织的‘神经末
梢’，夯实基层治理的‘底盘’，
进一步提升居民的获得感幸福感
安全感。”潘晓表示。

这对六旬夫妇热心助人
促进邻里情意浓

记 者 孙 肖
通讯员 叶晶晶 王 慧

“我今年 66 岁，做灰汁团的
手艺是我做姑娘的时候从我妈那
里学来的。”北仑区柴桥街道岭下
村的郑亚琴一边说着，一边把刚
晾凉的灰汁团一个一个摆到包装
盒内。“十几年前，我们村后面的
瑞岩景区开发旅游，村里到处找
会做灰汁团的人，找到了我，我
就帮忙做起来。”郑亚琴告诉记
者，这一做就是 10 多年，而且是
批量生产。

“亚琴姐，我今天要 600 个灰
汁团，下午就要，记得帮我做出
来！”临近中午，村里的阿伯不惧
炎热直接来到了郑亚琴家中预定
灰汁团。“亚琴姐的灰汁团在我们
村乃至柴桥都有名，她用的是柴火
大灶，最传统的手工，不加任何添
加剂，大家都认可。”阿伯笑着说，
自己家里有客人来，准备打包给
客人们带回家。

“这灰汁团掂在手里颤悠悠
的，吃起来凉飕飕的，是夏天最
好的解暑小吃。”郑亚琴介绍，冷
的灰汁团之所以好吃，是因为添
加在灰汁团里的碱水。“老底子灰
汁团只在七八月制作。因为那时
不 但 有 新 米 ， 还 有 新 烧 的 稻 草
灰。”郑亚琴回忆，以前灰汁团里
加 稻 草 灰 是 起 到 帮 助 发 酵 的 作
用，但现在从卫生角度考虑，早
已 经 不 用 稻 草 灰 了 ， 换 成 食 用
碱，而是否有爽滑口感，全靠放
入碱水的量。

郑亚琴做灰汁团是一个人亲
力亲为，浸米、磨粉、搅拌、上
笼，就连煮粉大灶里的柴火都是

自家花木田地里捡的。郑亚琴介
绍，制作灰汁团的步骤并不难，
首先是浸米，把洗净的早米放入
盆，倒入水漫过米，一般要浸泡
两个小时；然后磨粉，最好一边
磨米一边放水；再用文火烧，边
烧边不断地用铲子顺时针搅拌，
逐步加入糖和灰汁水 （看个人喜
好），待水磨粉煮到八成熟且颜色
略黄时出锅，趁热用手搓成一个个
直径三四厘米大的团子；最后上
笼，把搓好的团子放入垫有蒸笼布
的蒸笼蒸 40 分钟即可。

“我家的柴火大灶 1.5 公斤米
刚 好 可 以 烧 一 锅 ， 能 做 五 六 十
个。”郑亚琴告诉记者，想要做出
爽滑 Q 弹的灰汁团，翻炒速度和
大灶的火候也很有讲究。“我从小
就喜欢做灰汁团，享受那种翻炒的
感觉，这个和年轻人喜欢自己手冲
咖啡可能是一个道理！”郑亚琴卖
的灰汁团几乎是成本价和辛苦费，
一个灰汁团的售价为 7 角，夏天旺
季时郑亚琴一天能卖掉上千个。

“我家的灰汁团不添加任何添
加剂，所以最佳口感只能维持三
天，但是如果把灰汁团直接放进
冰箱的速冻箱，再次加热就可以
恢复最佳口感，保质期相对长一
些。”郑亚琴告诉记者，现在她只
接村子里左邻右舍的单子，回购
率很高。前不久还有嫁去外地的
村民，怀念在柴桥吃到的味道，
让她寄几盒过去。

灰汁团：

爽滑Q弹的夏日乡间老味道

新浦果农展示种植的葡萄新浦果农展示种植的葡萄。。（（陈章升陈章升 摄摄））

郑亚琴制作的灰汁团用食郑亚琴制作的灰汁团用食
用碱替代稻草灰用碱替代稻草灰。。（（许天长许天长 摄摄））

记者 余建文 通讯员 卓建青

奉化溪口除了闻名中外的旅
游景区外，还有一块响当当的牌
子——中国美容美发器具生产基
地。全镇聚集了几十家理发器具
制造企业，生产的电推剪占比超
过全国市场份额的七成。其中，
仅神剑公司一家，每年就要生产
500 多万把电推剪，产品销往 130
余个国家、地区。

一把称手的推剪是理发师不
可或缺的好伙伴。在神剑公司的
陈列室里，摆放有 200 多把不同
种 类 的 推 剪 ， 从 老 式 的 、 容 易

“咬”头发的手动推剪，到拖着电
线的推剪，再到最新的可调节挡
位的无线充电推剪，展示了公司
28 年来走过的发展历程，恍若走
进了一家推剪博物馆。

电推剪是不是好用，全靠手
感“讲话”，既要容易握持，分量
还要适中，重了拿久了手酸，轻

了 又 没 有 质 感 ， 设 计 上 讲 究 多
多。彭林忠说，电推剪制造的核
心，一个是刀片，一个是电机。
像宽度不过四五厘米的刀片要做
出两排各 30 来个锯齿，齿距的精
度以“丝”为单位，不能偏差分
毫。“不同地区的人，发质软硬不
一样，刀片设计也要有差别，像
亚洲人要留 2 丝的空隙，而非洲
人头发又卷又硬，两排刀片间甚
至不用留空隙，但刀片切割要更
快更锋利”。而电推剪的刀片要依
靠微型马达驱动，速度每分钟六
七千转，噪声则要控制在 60 分贝
以下，能听到“嗡嗡”声又不至
于让人烦躁，对材质、制造工艺
是极大的考验。

走 进 神 剑 公 司 的 生 产 车 间 ，
刀头的装配已完全交给机器人，
装 配 越 发 精 密 ， 合 格 率 也 就 越
高，达到 99%。刀头、刀片自己
研发、生产，外壳、电池、马达
电机等配件形成完整的供应链，

通过高效的组装流水线，一把把
崭新的电推剪走下生产线，进入
市场。彭林忠说，公司新研发了
降温铸造刀片，表面有肉眼难以
分辨的小孔，散热快，温度要比
普通的精钢刀片低五六度。神剑
公司每年投入 1500 多万元研发费
用，研发团队每年研发 30 多款新
产品投向市场，以应对消费升级
带来的快速变化。“这几年，电推
剪大量走进家庭，越来越多人自
己动手理发，我们开发了多款旋
转变速推剪、光头剪以及可显示
剩余电量的无线数显充电电推剪
等产品，线上、线下同步销售，
很受欢迎”。

“品牌+智造”是美发器具行
业的发展方向，也让小推剪有了
巨大的创造空间。目前，神剑公
司邀请院士指导企业的数字化车
间改造，引入数字管理技术，整
个装配、生产实现标准化、统一
化、精益化。“目前国内的电推
剪，品质上完全不输于欧美的名
牌产品，品类上甚至更全。”神剑
公司相关负责人说，像新款的电
推剪不但造型可爱，还用上了无
刷电机，声音更轻，马力强劲又
省电，特别受年轻人的喜爱。近
年来，神剑公司除了生产理发电
推剪以及羊毛剪、宠物剪外，还
开发了电动牙刷、冰点脱毛仪、
毛孔清洁仪、多功能头毛发修剪
仪等产品，从毛发专家升级为健
康智能小家电国货制造商，这也
是行业的发展趋势。
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随着轻柔的“嗡嗡”声，电推剪从发际间轻轻划过，孩子的脑袋上“雕”
出闪电、五角星等趣味图案。宁波神剑电器制造有限公司研发中心负责人彭林
忠说，这种能“雕刻”的电推剪已成为“网红”产品，很得家庭用户喜爱，

“我们还新研发了防水的电推剪，放到水龙头下冲洗都不怕”。
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应伟峰夫妇为邻居送饭菜应伟峰夫妇为邻居送饭菜。。 （（陈朝霞陈朝霞 蔡迪蔡迪 摄摄））

工作人员展示电推剪产品工作人员展示电推剪产品。。（（余建文余建文 摄摄））

神剑公司的电推剪产品神剑公司的电推剪产品。。（（余建文余建文 摄摄））


